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  在大城市打拼、生活的你，会不会有一天
选择回到故乡展开人生轨迹？最近播出的《故
乡，别来无恙》，就讲述了一群年轻人“洄
游”的故事。该剧收官时豆瓣评分高达8.1分。
很巧的是，这部剧的总制片人岳洋，曾在两年
前打造过讲述北漂青年的高口碑剧《我在他乡
挺好的》。相隔两年，从一部“他乡剧”到一
部“归乡剧”，都引起观众共情。

　　“我们认为，故乡和他乡是一个动态的概念，你的故
乡也是他人的异乡，‘近乡情怯’往往是源于对‘物是人
非’的心理恐惧。我们在成长，我们的故乡也在成长。”
岳洋指出，在对“故乡”具象的刻画上，《故乡，别来无
恙》主创们希望“去刻板化”，故乡既不是落后的、闭塞
的，也不是一个过于完美的“可以栖息的世外桃源”———
“那是对当代青年奋斗的抹杀”。
　　《故乡，别来无恙》的故事中，回到故乡的这些女
孩，依旧要面临情感的碰撞、生活的压力与生命的尊严。
  当梦想就要展开翅膀之际迎来母亲可能患癌的现实重
击的董家希，其人生不是不撞南墙不回头的野心剧本，而
是处处两难的选择题集。“20岁出头的她就要面对亲情和事
业的极限拉扯。独生子女的忧愁，是致命的软肋，也是坚
硬的铠甲。原来想要写出动人的故事，是要被生活打碎
的，是要被苦难滋养的”。
   从小城市来到四川成都的吴芸，有许多当下年轻人面
临的实际问题：如何融入一个新的环境？如何安身立命？

如何在外人面前表现得乖巧得体？岳洋认为，只有
真正感受到被这个城市接纳，并且有人给予底

气的时候，才敢把真实的自己表现出来。
   “美妆博主”苟丹丹性格足够勇

敢果决，但一开始仍会被世俗的虚
荣惯性所困。“面对姐妹，她瞒

的不是老公出轨这件事，而是
活到30岁却没能成为自己想
要的样子”。苟丹丹的成
长，是经历生活的低谷
后，终于能放下“那些
别人眼中的，好的坏
的，必要的，不属于
我自己的”一切。
  保险经纪人张
沛，本是一个担心
全力付出后却没有
结果的人，因此
她的一切选择都
可 以 安 慰 自 己
“我 没 有 尽 全
力，所以结果不
好也是可以接受
的”。
　　岳洋特别提
到，《故乡，别来
无恙》塑造的职场
人是“中间人”，
不管是在职场还是

生活里都属于不落后
也不冒尖的人——— 这是

生活中很普遍，但在影
视剧中较少触及的群体。

主创希望用张沛代表一部
分在大城市打拼过一段时

间，小有所成但很难再往上，
同时也要面对“守成”压力的群

体。在岳洋看来，这样的“中间人”
虽不是成功人士，但经历生活的种种鸡

零狗碎，感到疲惫、失望、挫败之后仍然
有爱和感知生活美好的能力，具有善待他人的

热情，这何尝不是一种强大？

   依然要面临各种实际问题

  从《我在他乡挺好的》到《故乡，别来无
恙》，岳洋认为两部作品都在探讨一个主题：此心
安处是吾乡。而“此心安处”归根结底并非是找到
一个没有任何压力的，不需要任何条件就给予治
愈、抚慰的存在，而是在生活的考验中，每个人逐
渐明晰了自己想要成为什么样的人。
　　岳洋觉得，这部“归乡剧”的故事没有前作
“他乡剧”那般锐利和焦灼，而是试图用轻喜剧的
方式去表达生活中的无奈和哀愁。
  “很多人看后表达想回家看看亲人朋友和家乡
变化的想法。我记得有个网友说，看完剧中妈妈看
董家希朋友圈的那一段情节，忍不住找到妈妈给自
己的微信对话——— 发现是几天前的，自己并没有回

复她。于是立马给妈妈回过去了，哪怕是一句，
‘不冷，吃过了，不太忙’。”岳洋说。
　　《我在他乡挺好的》的故事发生在北京，而
《故乡，别来无恙》选择了成都。岳洋说，川渝地
区自带特别的气质，《故乡，别来无恙》充满了浓
厚的蜀地况味以及乐观、开放、舒适的城市精神。
火锅、烧烤、串串、麻将、茶文化、熊猫等元素增
强了故事的现实主义色彩和烟火气。
　　岳洋感慨，选择这样一处可归的“故乡”，主
创的笔触是温柔的。“的确，并不是所有人的故乡
都有无限可能与机会，但相信伴随中国现代化的发
展进程，越来越多的城市也如同故事里的成都一
般，拥抱‘洄游’的年轻人”。 本报综合报道

   两部作品一个主题，“此心安处是吾乡”

　　“中国有近4亿流动人口，每个漂泊在外的人一定都有
他（她）想回家的瞬间和不回家的理由。”岳洋说，如果
《我在他乡挺好的》是漂泊游子给予故乡的一封“家书”，
那么《故乡，别来无恙》则是来自故土的一封“回信”。
　　岳洋说，团队用了两年的时间，针对24岁到35岁的人群
作了调查。“在我们的调查中，许多人年轻时都是不顾一切
地想要离开家，也有许多人漂泊一段时间后开始动摇，这几
乎是一种普世的心理现象。每个漂泊的人时不时就会听到
身边的谁谁谁又回去了的消息。”岳洋说，关于“回
去了”的心灵脉动，被团队敏锐捕捉到，一个展
现年轻人“洄游”的想法由此诞生。
　　很多人是从上大学开始离开家的，
几年甚至几十年间，故乡和家仿佛是
一个小小驿站。那么，应该以怎样
的态度看待这个小小驿站？岳洋
在周杰伦的歌曲《稻香》里找
到了一个落点：“回家吧，
回到最初的美好。”
　 “故乡会有缺点，但
我希望它可以是一个疗
愈的地方，让人有继
续向前走的勇气。我
们希望为异乡人打造
‘归乡模拟器’，用成
年后的目光打量已
非朝夕相处的父母
与故乡。‘少小离
家老大回，乡音无
改鬓毛衰’，这是
贺知章晚年归乡的
描写，中国人讲落
叶归根，故乡是一
个标志，曾是我们
长大出发的地方，
而离家多年再看待这
里，会有很多不一样
的体会。”岳洋说
　　爱和成长，是剧集
最想表达的主题。首先
是亲情。剧中返乡的姑娘
们，再次与原生家庭相处，
起初多少都有点磕磕绊绊。
岳洋说，《故乡，别来无恙》
没有设计恶劣极端的原生家庭，
但当大家朝夕相处时难免出现各种
摩擦。“当爱与烦恼交织，才是最令人
哭笑不得的。添堵不是目的，这部剧希望
让父母和子女双方互相反思，产生共鸣，达
成和解”。还有友情和爱情。岳洋认为，不管在
故乡还是他乡，这些都是支撑年轻人前行的重要力量。

   “回家吧，回到最初的美好”

《故乡，别来无恙》海报


